
Exige  
honradez
En la 
conmemoración 
del 28 aniversario 
del SAT, la 
presidenta Claudia 
Sheinbaum exigió 
a la institución que 
siempre se guíe 
por su honradez.
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Corte votará ‘en lo oscurito’

Se impone 
opacidad 
en temas 
fiscales
Ministros rechazan  
la propuesta de  
Lenia Batres de hacer 
sesiones públicas

FELIPE VILLA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Pleno 
de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN) desechó 
ayer la solicitud presentada por 
la ministra Lenia Batres Guada-
rrama para que 15 litigios fiscales 
pendientes, que representan un 
monto acumulado de más de 49 
mil millones de pesos, fueran 
discutidos públicamente por el 
máximo órgano jurisdiccional 
del país.

Durante la sesión, la minis-
tra Batres argumentó que el 
artículo 10 de la Ley Orgánica 
del Poder Judicial de la Federa-
ción, abrogada —pero vigente 
para la actual integración de la 
Corte—, así como el Acuerdo 
General 1/2023, facultan al Pleno 
para conocer y resolver asuntos 
de relevancia nacional. La pro-
puesta sólo fue respaldada por 
la ministra Ana Margarita Ríos 
Farjat.

Como resultado de la vota-
ción, los casos seguirán siendo 
tratados en las Salas de la 
Corte, que deliberan de forma 
privada.

De acuerdo con estadísticas 
del Máximo Tribunal, el 95% de 
los juicios que ingresan se resuel-
ven en estas sesiones cerradas, 
mientras que apenas el 5% se 
atiende en sesiones públicas 
del Pleno.

La Segunda Sala mantiene 14 
proyectos fiscales por resolver, 
con un valor conjunto de 47 mil 
435 millones 755 mil 581 pesos.

 zEn sesión privada, ministros 
votaron contra la propuesta de 
Lenia Batres.

Acuerdo  
cañero
La gobernadora 
Mara Lezama y 
los cañeros de 
Othón P. Blanco 
acordaron 
establecer mesas 
de trabajo con 
el gobierno 
federal para 
gestionar apoyos 
emergentes, así 
como para atender 
temas de salud.

Regularizaría EU a los campesinos
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

FLORIDA, EU.- El presidente 
Donald Trump propuso regu-
larizar la situación migratoria de 
trabajadores agrícolas indocu-
mentados que están presentes 
en Estados Unidos, pero advir-
tió que su administración no 
les otorgaría un camino hacia 
la ciudadanía estadounidense.

Al tiempo que su adminis-
tración incrementa las redadas 
para arrestar a inmigrantes, 
Trump dijo estar consciente de 
la dependencia que tienen los 
agricultores de Estados Uni-
dos de la mano de obra de los 
propios inmigrantes, principal-
mente de origen mexicano, por 
lo que propuso su regulariza-
ción, así como la de otras indus-
trias como la hotelera.

“Les emitiremos una tarjeta 
o un documento, y el agricul-
tor será responsable de estas 
personas. No tendrán ciudada-
nía, pero trabajarán y pagarán 

impuestos. Necesitamos que 
nuestros agricultores tengan 
la gente que necesitan. De lo 
contrario, no podrán cultivar sus 
tierras”, declaró Trump al visitar 
el estado de Florida.

Desde abril pasado, Trump 
ha mencionado en diversas 
ocasiones la posibilidad de 
regularizar a los migrantes 
indocumentados que laboran 
en el campo, y que son mayor-

mente de origen mexicano, pero 
hasta el momento su gobierno 
no ha dado pasos concretos ofre-
ciendo una vía para que estos 
puedan regularizarse.

“Somos muy conscientes de 
ello. Como saben, gané el voto 
de los agricultores... y no voy 
a abandonarlos. Mantuvimos 
una postura fuerte sobre la fron-
tera. Pero también defendemos 
a los agricultores y a otros en 

la industria hotelera, donde 
tenemos situaciones similares”, 
indicó ayer Trump ante pregun-
tas de la prensa.

De acuerdo con el Departa-
mento de Agricultura de Esta-
dos Unidos, al menos 42 por 
ciento de los aproximadamente 
de 2.5 millones de trabajadores 
empleados en los campos esta-
dounidenses no tienen docu-
mentos migratorios en regla, 
lo que hace que la agricultura 
pudiera sufrir un impacto de las 
políticas de deportación.

Históricamente, algunos 
grupos proinmigrantes han 
sido reacios a aceptar progra-
mas de trabajo temporal para 
migrantes que están restrin-
gidos a un solo empleador, 
pues esto fomenta abusos 
laborales, por lo que en las pro-
puestas de reforma migratoria 
integral siempre han solici-
tado darles un camino hacia 
la ciudadanía.

*Con información de 
Agencia Reforma

 zEl gobierno de Donald Trump quiere regularizar a migrantes 
campesinos.

Avanza el acuerdo 
de Ovidio Guzmán
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

NUEVA YORK, EU.- Ovidio Guz-
mán López, hijo del “Chapo” 
Guzmán, firmó un documento 
judicial en el que acepta decla-
rarse culpable ante la justicia 
de Estados Unidos y autoriza 
que su caso sea resuelto en el 
Distrito Norte de Illinois, con lo 
cual también se cierra el pro-
ceso penal que enfrentaba en 
el Distrito Sur de Nueva York.

De acuerdo con un docu-
mento de la Corte, Guzmán 
López, alias “El Ratón”, fue infor-
mado de que hay una acusa-
ción formal pendiente en su 
contra y manifiesta su decisión 
de renunciar al juicio en Nueva 
York para concentrar su pro-
ceso en Illinois, donde actual-
mente se encuentra detenido.

La declaración de culpa-
bilidad se da bajo la Regla 20 
del Código Federal de Procedi-
mientos Penales, que permite 
la transferencia de casos entre 
distritos judiciales cuando el 
acusado desea declararse cul-
pable y agilizar la resolución 
legal.

“Yo, Ovidio Guzmán López, 
acusado, he sido informado 
de que una acusación formal 

(acusación, información o 
denuncia) está pendiente en 
mi contra en el distrito indi-
cado arriba.

“Deseo declararme culpable 
del delito imputado, consentir 
que el caso sea resuelto en el 
Distrito Norte de Illinois, donde 
me encuentro detenido, y 
renunciar al juicio en el Distrito 
arriba mencionado”, señala el 
documento.

La firma de Ovidio Guzmán 
aparece en el documento junto 
con las de los fiscales federa-
les de Nueva York e Illinois, lo 
que confirma el acuerdo entre 
ambas jurisdicciones.

Ovidio Guzmán López fue 
extraditado a Estados Uni-
dos en septiembre de 2023 y 
enfrenta cargos por narcotrá-
fico como líder de una facción 
del Cártel de Sinaloa.

En Chicago, Illinois, Guzmán 
López enfrenta cinco cargos 
por tráfico de drogas, crimen 
organizado, lavado de dinero 
y uso de armas de fuego. Su 
declaratoria de culpabilidad 
abriría la posibilidad de un 
acuerdo formal de coopera-
ción que le podría otorgar una 
sentencia reducida y beneficios 
carcelarios.

 zEl caso de Ovidio Guzmán queda cerrado en NY; se declarará 
culpable en Illinois.

Revisa Mara avances 
de viviendas Infonavit
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Para 
continuar revisando el avance 
del Programa Vivienda para el 
Bienestar en Quintana Roo, la 
gobernadora Mara Lezama Espi-
nosa sostuvo una reunión de 
trabajo con el director general 
del Infonavit, Octavio Romero 
Oropeza.

Durante el encuentro se 
abordaron temas importantes 
como la implementación del pro-
grama de vivienda en el estado, el 
impulso al programa “Mejoravit”, 
la reestructuración de créditos 
en beneficio de los derechoha-
bientes conocidos como “Qui-
tas” y la posibilidad de ampliar 
el techo del programa para que 
más quintanarroenses accedan 
a una vivienda digna.

“Lo que venimos a gestionar; 
es que el techo de financiamiento 
para viviendas crezca, en bene-
ficio de los municipios de Quin-
tana Roo”, explicó la mandataria.

Mara Lezama indicó que otro 
de los programas que se impul-
san es el Mejoravit, que ofrece 
desde 10 mil hasta 160 mil pesos 

para mejorar las viviendas, ade-
más de las quitas, para la rees-
tructuración de créditos.

“Estos programas vienen a 
saldar muchas deudas, a cerrar 
brechas de desigualdad, y se 
suma a muchos otros programas 
impulsados por nuestra querida 
presidenta”, dijo acompañada de 
Octavio Romero.

“Nos da muchísimo gusto 
recibir a la gobernadora de Quin-
tana Roo, una de las mejores del 
país. Es una mujer echada para 
adelante, un verdadero ejemplo, 
estamos trabajando coordinados 

en el tema de vivienda para el 
bienestar, que es un programa 
prioritario de la presidenta.

“El objetivo es construir más 
de un millón cien mil viviendas 
durante el sexenio, y la presi-
denta ya está considerando 
ampliar esa meta”, dijo el titular 
de Infovanit.

Para Quintana Roo, la meta 
sexenal es construir 22 mil 
viviendas, de las cuales 12 mil 
serán del Infonavit y 10 mil de 
la Conavi.

 zLa gobernadora planteó la posibilidad de ampliar el techo de 
financiamiento para viviendas.

ALTO AL FUEGO ALTO AL FUEGO 
POR 60 DÍASPOR 60 DÍAS
El presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, 
informó que Israel aceptó 
un cese al fuego por 60 días 
en Gaza, y advirtió a Hamás 
aceptarlo antes de que 
“condición empeore”.

Fragancia 
presidencial
Donald Trump, 
presidente de 
Estados Unidos, 
anunció esta 
semana una nueva 
incorporación a 
su línea personal 
de mercancía, 
que incluye 
tenis, guitarras, 
monedas y hasta 
relojes.    PÁG. 2
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LA GUERRA CONTRA EL NARCO…  
QUE NUNCA TOCA LA CABEZA

PAÍS que se presenta al mundo como bastión de la justicia, el orden y las libertades, en 
Estados Unidos hay una gran obsesión por capturar narcotraficantes mexicanos. Les 
encanta montar espectáculos de extradición, juzgados llenos de cámaras y sentencias 
teatrales de por vida. El “Chapo” Guzmán, sus hijos, operadores del Cártel Jalisco, del 
Pacífico, del Golfo… todos ellos desfilan como trofeos en la vitrina de Washington. Pero 
el problema es que esas vitrinas están en el sótano, mientras los verdaderos dueños 
del negocio están en la azotea, tomando whisky de 20 años y viendo cómo el mundo 
aplaude una guerra que, en realidad, no existe.
Y ES QUE si de verdad las autoridades estadounidenses quisieran acabar con el 
narcotráfico, tendrían que comenzar por cerrar cuentas bancarias, embargar desarrollos 
inmobiliarios, incautar yates, revisar inversiones en fondos privados, y sobre todo, 
meter al bote a un montón de “hombres de negocios” que tienen la cara limpia y el alma 
podrida. Pero no lo hacen. No porque no puedan, sino porque no quieren. Porque la red 
está tan entrelazada con sus propias estructuras de poder y economía, que un golpe real 
al narco implicaría un colapso financiero... en su propia casa.
HOY se habla del fentanilo como si fuera un problema externo, una peste traída por 
bárbaros del sur que amenaza la civilización. Mueren miles cada año, sí, pero nadie habla 
de los canales internos que permiten que esas sustancias lleguen desde laboratorios 
clandestinos en Asia hasta un suburbio de Ohio, pasando por una red de logística tan 
eficiente que FedEx envidiaría. Las drogas fluyen porque alguien, con mucho poder y 
muchas corbatas, permite que fluyan.
ESTADOS Unidos tiene agencias para todo: DEA, FBI, ATF, ICE, y un alfabeto entero de 
instituciones con poder de espionaje que harían temblar a cualquier régimen. ¿Y aun 
así no pueden cortar el flujo de drogas? No nos engañemos: si los capos mexicanos son 
“el problema”, entonces el sistema financiero gringo es el canal, el socio y el lavador. ¿O 
alguien cree de verdad que los millones de dólares en efectivo que cruzan la frontera 
todos los días viajan en mochilas como si fuera secundaria?
LO CÓMICO, si es que algo tan serio puede tener tintes de comedia, es ver a los políticos 
estadounidenses exigir más acción a México, como si ellos no estuvieran llenos de 
narcodólares hasta las pantorrillas. La hipocresía es olímpica. Los “bad hombres” están del 
lado mexicano, pero los dividendos están del lado estadounidense. Joaquín Guzmán está 
preso, sus hijos acorralados, y El Mayo Zambada convertido en leyenda viva. ¿Y qué ha 
cambiado? Nada.
LAS RUTAS siguen activas, los laboratorios en expansión, y los mercados —esos sí, 
completamente legales— listos para invertir en cualquier rubro que huela a ganancia. 
Desde desarrollos turísticos en Miami hasta fondos de inversión en Wall Street, el dinero 
sucio se lava con elegancia y se aplaude con cinismo. Y ahí está la raíz del problema: 
perseguir capos es fácil. Son visibles, tienen corridos y series de Netflix. Pero perseguir a 
los verdaderos beneficiarios del negocio... eso no. Esos se codean con senadores, jueces, 
empresarios, filántropos. Tienen fundaciones, premios, y a veces hasta aparecen en 
portadas de revistas financieras.
ASÍ QUE la guerra contra el narco seguirá, sí, pero como lo que siempre ha sido: un teatro 
bien montado para convencer al público de que se hace algo. Porque si Estados Unidos 
quisiera acabar con el narcotráfico, no necesitaría mirar al sur. Bastaría con mirarse 
al espejo. Pero claro, eso sería pedirles demasiado. Después de todo, es más cómodo 
capturar a un mexicano en la sierra que confiscar una cuenta en Manhattan.

López-Gatell, el ‘Doctor Muerte’, premiado por Sheinbaum

CARBONES POLÍTICOS ELMER ANCONA 

Ahora resulta que el innombrable Hugo 
López-Gatell Ramírez, mejor conocido como 
el “Doctor Muerte”, fue premiado por la pre-

sidenta Claudia Sheinbaum al nombrarlo represen-
tante de México ante la Organización Mundial de 
la Salud (OMS) y la Organización Panamericana 
de la Salud (OPS).

Al ser cuestionada por los reporteros durante 
la conferencia mañanera, la Presidenta respondió 
con un tajante: “Sí, claro que sí, yo lo nombré, yo lo 
propuse, sin problema lo puedo decir”, para rematar 
con un contundente: “Es de a de veras”.

¿Acaso no recordó que el Subsecretario de 
Prevención y Promoción de la Salud en México, 
tuvo en sus manos la responsabilidad de salvar 
miles de vidas, y lo único que hizo fue mandarlos 
al matadero?

De acuerdo con cifras oficiales, México registró 
más de 333 mil muertes confirmadas por Covid-19; 
sin embargo, estudios independientes de epide-
miólogos especializados, de expertos en medicina, 
indicaron que el exceso de mortalidad superó las 
800 mil muertes.

Hugo López-Gatell será recordado por todos los 
mexicanos por las desafortunadas expresiones 
que hacía en tiempos de crisis sanitaria, cuando 
la gente perdía en cantidades inentendibles a sus 
seres amados:

“No hay evidencia que sugiera que esta es una 
Emergencia Nacional... no representa una amenaza 
en términos ni sanitarios ni en términos sociales o 
económicos” (02/Mar/2020).

“La fuerza del Presidente (López Obrador) es 
moral, no es una fuerza de contagio” (02/Mar/2020).

“El (pronóstico) mínimo era de seis mil (muertos) 
… Teníamos pronosticado hasta 28 mil muertos … 
Incluso (tenemos) en un escenario muy catastrófico 
de 60 mil” (20/Ago/2020).

“Usar cubrebocas tiene una pobre utilidad o 
incluso una nula utilidad” (03/Ago/2021).

“Las restricciones de viajes o cierres de fronteras 
son medidas poco útiles, afectan la economía y el 
bienestar de los pueblos. La información difun-
dida sobre los riesgos es desproporcionada” (28/
Nov/2021).

Así se las gastaba López-Gatell, alegremente, 
dando sus conferencias vespertinas, mientras cien-
tos de miles de mexicanos caían muertos por la 
falta de políticas públicas en la materia, por la falta 
de equipos médicos, por la pésima infraestructura 
hospitalaria.

Y ya ni hablemos de Andrés Manuel López Obra-
dor (AMLO), quien en plena pandemia repetía, hasta 
el cansancio, frases que los mexicanos tampoco 
van a olvidar:

“No es, repito, algo terrible, fatal, ni siquiera es 
equivalente a la influenza” (28/Feb/2020).

“Hay quien dice que por lo de coronavirus no 
hay que abrazarse ¡Pero hay que abrazarse, no pasa 
nada! Nada de confrontación ni de pleitos” (04/ 
Marzo/2020).

“El escudo protector es la honestidad (…) Miren, 
aquí hay otro detente: ¡Detente enemigo, que el 
corazón de Jesús está conmigo!” (18/Mar/2020).

“Mexicanos, vamos para adelante y no dejen 
de salir (…) Sigan llevando a la familia a comer a 
los restaurantes, a las fondas (…) No ayudamos 
si nos paralizamos de manera exagerada. Vamos 
a seguir haciendo la vida normal (…) Yo les voy a 
decir cuándo no salir!” (23/Mar/2020).

“Los mexicanos, por nuestras culturas, somos 
muy resistentes a todas las calamidades, en eso 
estriba nuestra fortaleza (…) Entonces no hay que 
exagerar la nota” (23/Mar/2020).

“Vamos a salir fortalecidos, o sea, nos vino esto 
(pandemia) como anillo al dedo para afianzar el pro-
pósito de la Cuarta Transformación” (03/Abr/2020).

“No dejen de hacer lo que hace Hugo (López 
Gatell) y algunos funcionarios del Sector Salud, 
váyanse (a la calle) a comer una torta, una ‘guajolota’ 
con atole” (15/Abr/2020).

“Luego de largos, dolorosos e inciertos días por la 
pandemia, me atrevo a sugerir: optimismo, frutas 
frescas, darle la espalda al egoísmo, gozar del cielo 
y de la tierra, buscar un camino a la espiritualidad)” 
(13/Jun/2020).

“Estar bien con nuestra conciencia, no mentir, 
no robar, no traicionar, eso ayuda mucho para que 
no dé coronavirus” (31/Jun/2020).

“Me voy a poner un tapaboca, ¿saben cuándo? 
Cuando no haya corrupción (…) entonces vamos 
a apurarnos, para que ya no hable” (31/Jul/2020).

Las declaraciones de estos funcionarios públicos 
fueron calificadas por legisladores de Oposición y 
organismos internacionales como omisas, irres-
ponsables y hasta criminales.

Y esto lo vinieron a ratificar los representantes 
de diversos organismos de la Sociedad Civil y grupos 
de epidemiólogos.

La Comisión Independiente de Investigación 
sobre la Pandemia de Covid-19 en México estimó 
que aproximadamente 300 mil de estas muertes 
pudieron haberse evitado con una mejor gestión 
gubernamental.

Los especialistas recordaron que la Política 
Nacional de Salud deja en claro la obligación de 
los funcionarios públicos de los tres órdenes de 
gobierno es la de cumplir a cabalidad con sus res-
ponsabilidades ante estos casos de emergencia 
nacional.

A la presidenta Claudia Sheinbaum hay que 
traerle a la memoria, incluso, lo que en su momento 
externó el diputado federal Gerardo Fernández 
Noroña, hoy presidente del Senado de la República:

“¿Qué les preocupa? Si se mueren van a ver a su 
Dios” (06/Ago/2020).

Hoy, el “Doctor Muerte” es premiado por Shein-
baum Pardo, quien muy quitada de la pena dice a 
los mexicanos “Sí, claro que sí, yo lo nombré, yo lo 
propuse, sin problema lo puedo decir” ¿Y los más 
de 800 mil muertos, Presidenta?

¿También usted va a ser partícipe de esa respon-
sabilidad mortal? ¿También usted va a premiar lo 
que en su momento debió haber sido penalizado 
severamente? Algo si nos queda claro a los mexi-
canos: entre criminales te veas.

@elmerando
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LANZA DONALD TRUMP SU PERFUME
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

WASHINGTON, EU.- Donald 
Trump, presidente de Estados 
Unidos, anunció esta semana 
una nueva incorporación a su 
línea personal de mercancía, que 
incluye tenis, guitarras, monedas 
y hasta relojes

El mandatario presumió en su 
red Truth Social el lanzamiento 
de “Trump Fragrances”, que 
incluye un perfume y una colonia 
de la marca Trump, con un precio 
de 249 dólares cada una (alrede-
dor de unos 4 mil 660 pesos).

Las fragancias, llamadas “Vic-
tory 45-47”, son para fomentar “la 
victoria, la fuerza y el éxito en 

quien las use”, según escribió el 
magnate en su cuenta oficial de 
Truth Social.

Ya en diciembre del año 
pasado, Trump promocionó la 
colección de fragancias “Fight! 
Fight! Fight!”, que cuesta 199 
dólares (3 mil 729 pesos).

Otros productos que se pueden 
encontrar en las tiendas oficiales del 

presidente son la Biblia “God Bless 
the USA” (69.99 dólares) y las botas 
“Trump Landslide” (299 dólares).

Según un informe financiero 
publicado en junio, Trump ganó 
alrededor de 2.5 millones de dóla-
res el año pasado con sus tenis 
y otra línea de fragancias, que 
resultaron ser un éxito entre sus 
seguidores.

 zLas fragancias llamadas ‘Victory 45-47’ tienen un precio de 249 
dólares cada una.
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Hallan a nueve de cada 10 desaparecidos

Destaca operativo Enjambre
Encuentran a mil 
150 personas desde 
agosto de 2023; la 
mayoría son menores

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con un por-
centaje de efectividad en nueve 
de cada 10 casos atendidos, el 
Agrupamiento Especial en Bús-
queda de Personas Desapareci-
das y No Localizadas, conocido 
como operativo “Enjambre”, 
ha logrado encontrar a mil 150 
personas.

El agrupamiento acumula un 
porcentaje de 89 por ciento de 
éxito desde que fue creado en 
el municipio de Benito Juárez, 
Quintana Roo, en agosto de 2023.

De acuerdo con la estadís-
tica de la Secretaría General del 
Ayuntamiento, de mil 295 casos 
reportados ha resuelto mil 169, 
en tanto que 126 asuntos siguen 
en investigación y otros 19 resul-
taron casos falsos o que ocurrie-
ron fuera de su jurisdicción.

De las personas localizadas 
por el Agrupamiento Especial 
en Búsqueda de Personas Desa-
parecidas y No Localizadas, 559 
fueron menores de edad (163 

mujeres y 428 hombres).
Además, otros 30 asuntos 

correspondieron a personas 
extranjeras y hubo 48 personas 
que lamentablemente fueron 
encontradas sin vida.

El secretario general del 
Ayuntamiento, Pablo Gutiérrez 
Fernández, atribuyó los resulta-
dos obtenidos por el operativo 

“Enjambre” a una colaboración 
estrecha entre la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana municipal 
y la Fiscalía General del Estado 
(FGE) de Quintana Roo.

Igualmente, con el complejo 
de seguridad Centro de Comando, 
Control, Cómputo y Comunica-
ciones (C5) del gobierno estatal, y 
otras instancias de Quintana Roo.

“Es un trabajo en equipo que 
se realiza todos los días para 
lograr encontrar a esas perso-
nas y poderlas regresar con sus 
familiares. 

En caso de detectar alguna 
situación compleja por la cual 
se haya dado esta no localización, 
también hay que atenderlas, 
darles el acompañamiento y no 

dejarlos sólo en la localización”, 
declaró.

Las estadísticas revelan que 
en 82.5 por ciento de asuntos 
atendidos, las desapariciones 
fueron resultado de conflictos o 
por violencia familiar, y 12.7 por 
ciento se debió a problemas de 
salud mental o adicciones.

Además, 2.6 por ciento corres-
pondió a personas detenidas que 
evitaron notificar a sus familia-
res, y 2.2 por ciento que estuvie-
ron en casos relacionados con la 
delincuencia organizada.

El operativo “‘Enjambre” pro-
yecta reforzar sus capacidades 
operativas con nuevos equipos 
que permitan dar una mejor res-
puesta a la ciudadanía. 

Se encuentra en proceso 
la adquisición de vehículos 
aéreos no tripulados (drones) 
y otros especializados, moto-
cicletas todoterreno, equipos 
para rescate en cenotes y áreas 
de difícil acceso, y el apoyo un 
elemento canino entrenado para 
búsqueda.

“La realidad es que el por-
centaje de efectividad es muy 
importante, es muy alta y noso-
tros seguiremos trabajando para 
seguir fortaleciendo a este grupo 
que tan buenos resultados nos ha 
dado”, explicó.

 zLas autoridades municipales seguirán apoyando el operativo “Enjambre”, con una tasa de 
efectividad muy alta.

 zLas sucursales de CI Banco, 
Intercam y Vector Casa de 
Bolsa en Quintana Roo operan 
con “normalidad”.

Operan sin 
problema 
financieras 
acusadas
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Las sucursales 
de CI Banco, Intercam y Vector 
Casa de Bolsa en Quintana Roo 
operan con “normalidad” tras 
los señalamientos emitidos por 
el Departamento del Tesoro de 
Estados Unidos. 

Karina Sandoval García, titu-
lar de la Unidad de Atención a 
Usuarios de la Condusef en el 
estado, señaló que “no hay cie-
rre de oficinas en ninguna ins-
titución, por parte de Intercam 
o Vector”.

Resaltó que, hasta el 
momento, la Comisión Nacional 
para la Protección y Defensa de 
los Usuarios de Servicios Finan-
cieros no  ha recibido quejas ni 
usuarios que soliciten asesoría 
vinculada a estas entidades. 

Reconoció que la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público 
ha intervenido a estas institu-
ciones con el propósito de pro-
teger los ahorros y depósitos de 
sus clientes.

Sandoval García recordó que 
“existe un seguro de depósito 
hasta por tres millones 200 mil 
pesos por cliente”, lo cual brinda 
una cobertura clara a los usuarios 
bancarios.  

Por ello, insistió en que no se 
ha presentado ninguna queja 
ni se ha solicitado asesoría al 
respecto. 

Detalló que CI Banco cuenta 
con 18 sucursales en la entidad; 
Intercam opera en cinco inmuebles 
y Vector Casa de Bolsa tiene una 
sola sucursal, ubicada en Cancún. 

Admitió que la Condusef sí 
tiene una queja en contra de 
Intercam por devolución de 
recursos, pero aclaró que “no es 
precisamente por la problemá-
tica que se ha presentado en los 
últimos días”.

Es decir, el hecho ocurrió antes 
de que Estados Unidos emitiera 
sus señalamientos contra las tres 
financieras. 

Cabe recordar que la semana 
pasada, el Departamento del 
Tesoro acusó a CI Banco, Inter-
cam y Vector Casa de Bolsa por 
posibles actividades relacionadas 
con el “lavado” de dinero, presun-
tamente vinculadas al tráfico ile-
gal de fentanilo. 

En respuesta, la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores 
(CNBV) intervino temporalmente 
las tres instituciones el jueves 26 
de junio, con el objetivo de pro-
teger el ahorro de los clientes y 
generar estabilidad, así como 
certidumbre. 

Las entidades financieras 
rechazaron las acusaciones, 
mientras que la Secretaría de 
Hacienda aclaró que, aunque el 
Tesoro notificó a la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF), no 
ha entregado pruebas que res-
palden los vínculos entre las ins-
tituciones y delitos financieros.

Ven fuerza laboral 
en guatemaltecos
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Ante el défi-
cit de trabajadores en el norte de 
Quintana Roo, el Servicio Estatal 
del Empleo y Capacitación para 
el Trabajo (Seecat) busca estable-
cer un vínculo con el gobierno de 
Guatemala para ofrecer plazas 
temporales. 

Señaló que la mayoría de las 
empresas interesadas provie-
nen del sector turístico, el cual 
experimenta una alta rotación 
de personal. 

Por ello, se informó que el 
tema de los migrantes es algo 
que se está analizando; de hecho, 
ya sostuvieron un encuentro con 
la Organización Internacional 
para las Migraciones (OIM).

Reconocen que no es lo mismo 
tener a un connacional que 
regresa a contar con migrantes.

La semana pasada, un equipo 
del Servicio del Empleo de Quin-
tana Roo viajó a Guatemala para 
explorar esta posibilidad, debido 
a las constantes dificultades que 
enfrentan las empresas para 
completar sus equipos de trabajo. 

La pandemia demostró que es 
posible generar ingresos, incluso 
sin contar con un empleo formal. 

Las autoridades señalaron 
que existe interés de empresas 
guatemaltecas por reclutar mano 
de obra.

Sin embargo, enfatizaron 
en que esto debe realizarse “de 
forma ética, regulada y contro-
lada”, considerando aspectos 
como el lugar de alojamiento de 
los trabajadores. 

También se destacó la nece-
sidad de considerar el fenómeno 
de rotación que existe en la 

entidad, ya que un connacional 
suele buscar otro empleo a los 
tres meses por diversas razones. 

En cambio, un migrante ten-
dría ciertas restricciones que 
dificultarían su salida temprana. 

La institución explicó que, 
junto con la Asociación de Hote-
les de la Riviera Maya, visitaron 
Guatemala, dado que sus agre-
miados son quienes más padecen 
la situación de falta de personal, 
sobre todo de líneas productivas. 

“Los cuatro estados que for-
mamos parte de la frontera sur 
-Chiapas, Tabasco, Campeche y 
Quintana Roo-, junto con los paí-
ses de Guatemala y Belice, tene-
mos un tratado internacional 
que generó las Tarjetas Visitante 
Trabajador Fronterizo (TBTF).  

“Con estas, y con alguna 
propuesta de empleo formal, 
se puede realizar este proceso; 
somos los únicos estados que 
tenemos ese beneficio y los úni-
cos países que entran en este 
contexto”, explicaron. 

De esta manera, la insti-
tución local enfatizó que es 
necesario “garantizar el trabajo 
ético, como lo marcan las leyes 
internacionales”.

Hay que mencionar que 
Guatemala mantiene una eco-
nomía estable con crecimiento 
moderado, baja inflación y fuerte 
apoyo de remesas. 

No obstante, la informalidad 
elevada y la pobreza persistente 
plantean retos a la inclusión y 
redistribución de la riqueza.  

El salario mínimo ha subido 
significativamente, pero su 
impacto real depende de la capa-
cidad de las empresas formales 
y la regularización del empleo.

 zEl Servicio Estatal del Empleo ofrecerá plazas temporales de 
trabajo a guatemaltecos. 

Van por espacios públicos dignos
Con la entrega de nuevos camiones recolectores de basura, Isla 
Mujeres trabaja para tener calles limpias y espacios públicos dignos, 
con eficiencia y puntualidad.

Refuerzan por lluvias 
labores de desazolve 
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Con el objetivo 
de mitigar riesgos de inundacio-
nes durante la temporada de llu-
vias, la Dirección de Pozos y Pla-
yas del Ayuntamiento de Benito 
Juárez ha realizado el desazolve 
de más de mil 300 pozos de absor-
ción en lo que va del año. 

Este avance representa una 
labor crucial dentro de los cerca 
de 5 mil 800 pozos distribuidos 
por la ciudad.

Arturo Javier Quintero 
Díaz, titular de la dependen-
cia, informó que diariamente 
se desazolvan entre nueve y 
11 pozos, priorizando las zonas 
más críticas como las aveni-
das Bonampak, Chichen Itzá y 
Andrés Quintana Roo, además 
del centro de la ciudad.

Para intensificar las labores, 
se incorporaron dos brigadas 
adicionales, sumando 95 traba-
jadores que también realizan 
actividades de barrido y chapeo 
en vialidades principales. 

Estas acciones complemen-
tarias buscan reducir riesgos de 
encharcamientos en eventos 
meteorológicos, desde lluvias 
leves hasta ciclones.

Quintero Díaz llamó a la ciu-
dadanía a colaborar en el man-
tenimiento de la infraestructura, 
evitando arrojar basura a las 

calles, respetando los horarios 
de recolección y no destapando 
pozos durante encharcamientos, 
ya que estas acciones afectan el 
sistema de absorción pluvial.

Como parte de un plan de 
expansión, la Secretaría de Obras 
Públicas trabaja en la construc-
ción de 48 nuevos pozos en pun-
tos críticos de la ciudad, como las 
avenidas Miguel Hidalgo (Ruta 
5), Francisco I. Madero (Ruta 4), 
La’kin, López Portillo y Xel-Ha, 
cerca del Mercado 28.

Por su parte, Ricardo Israel 
Hernández Montiel, director de 
Bacheo y Pipas, destacó que se 
ha atendido 70 por ciento de los 
reportes de baches, centrándose 

en avenidas principales. 
Sin embargo, advirtió que 

con el aumento de lluvias se 
espera un repunte en este tipo 
de incidentes.

Actualmente, 16 brigadas 
con 125 trabajadores operan en 
turnos matutino y vespertino, 
y en ocasiones un tercer turno 
nocturno, dependiendo de las 
condiciones climáticas.

Estas acciones forman parte 
del compromiso del Ayunta-
miento para garantizar vialida-
des seguras y evitar afectaciones 
por fenómenos meteorológicos, 
así como la importancia de la 
colaboración ciudadana para el 
éxito de estas iniciativas.

 zEl gobierno municipal ha realizado el desazolve de más de mil 
300 pozos de absorción en este año. 

Llevan Feria de Paz; piden entregar arma
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Para promover 
la cultura de paz entre la ciuda-
danía -incluidos los niños-, el 
próximo 5 de julio se realizará 
en José María Morelos la Feria 
de Paz y Desarme Voluntario “Sí 
al Desarme, Sí a la Paz”.

Con esta fecha, serán ya cua-
tro los municipios que organizan 
este tipo de actividades. 

Adrián Martínez Ortega, titu-
lar del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Estatal de Seguridad Ciu-
dadana, informó que se ha prepa-
rado este evento como parte de las 
estrategias para construir la paz y 
fortalecer la seguridad ciudadana. 

Esta actividad se hace en coor-
dinación con la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena).

Explicó que las ferias de paz 
llegarán al corazón de la Zona 
Maya de Quintana Roo el 5 de 
julio, en la cabecera municipal 
de José María Morelos. 

Habrá sedes simultáneas en 
el parador turístico y en Dziuché, 
dentro del domo del parque prin-
cipal, donde la actividad se desa-
rrollará de 9:00 a 14:00 horas. 

“Estamos llevando estas ferias 
de paz y desarme voluntario a 
distintos municipios y este 5 de 
julio nos toca estar en José María 
Morelos, recibiendo estas armas 
que puedan tener las personas en 

sus hogares, que quieran desha-
cerse de ellas”. 

Dijo que el objetivo es dis-
minuir la violencia y la delin-
cuencia, así como fomentar la 
creación de espacios seguros y 
pacíficos. 

Por ello, la población podrá 
entregar de forma voluntaria y 
anónima armas de fuego, muni-
ciones y explosivos, a cambio de 
incentivos económicos. 

Asimismo, los niños tam-
bién podrán participar, ya que 
se habilitará un programa para 
que entreguen juguetes bélicos 
(pistolas, espadas o videojuegos 
con temáticas violentas) a cam-
bio de juguetes no violentos, 

educativos y didácticos. 
Martínez Ortega recordó 

que estas ferias ya se han desa-
rrollado en los municipios de 
Othón P. Blanco, Tulum y Playa 
del Carmen, donde se han reti-
rado armas y réplicas de los 
hogares. 

En los próximos meses, el pro-
grama continuará en Bacalar y 
Benito Juárez. Actualmente se 
realizan reuniones para definir 
las zonas más adecuadas para 
implementar esta iniciativa. 

“Pedir a la gente que cuando 
venga esta campaña se sume y 
que sepan que no habrá ninguna 
consecuencia porque entregan 
un arma”. 

 zEl próximo 5 de julio se realizará en José María Morelos la Feria 
de Paz y Desarme Voluntario “Sí al Desarme, Sí a la Paz”.
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Asume a trabajadores, unidades y sistema clínico

Absorberá IMSS  
a 8 millones más
Jalan a Coplamar  
al Instituto; estará 
presente en 81 
hospitales del país

STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Al anun-
ciar la incorporación del IMSS-Co-
plamar al régimen ordinario del 
IMSS, el director general, Zoé 
Robledo, anunció que el Instituto 
absorberá a 8.4 millones de bene-
ficiarios sin derechohabiencia.

De acuerdo con una tabla que 
presentó, el IMSS atiende a 8.4 
millones de personas sin dere-
chohabiencia y a 2.4 millones 
derechohabientes.

“Lo que hoy estamos por 
anunciar con este decreto, es la 
incorporación de todos, de toda 
esta instalación de IMSS-Copla-
mar, de sus trabajadores, de sus 
unidades, de sus hospitales, al 
régimen ordinario del IMSS.

“Tiene actualmente a 10 millo-
nes de personas atendidas, bene-
ficiarios, entre ellas también un 
número importante de personas 
con seguridad social. 

“Y esta es la gran virtud de 
este nuevo momento, porque se 
seguirá atendiendo a la pobla-
ción que no tiene seguridad social 
en estos lugares”, comentó Zoé 
Robledo.

Esta mañana, en Palacio 
Nacional, el director del IMSS 
anunció la firma del decreto para 

la incorporación del programa 
IMSS-Coplamar al régimen ordi-
nario y que estará presente en 
81 hospitales de 19 estados de la 
República.

“(El IMSS-Coplamar) ahora 
será parte del IMSS, del Seguro 
Social, en 19 estados. Son 81 hos-
pitales, que lo mismo están uno 
en Baja California; tres en Chi-
huahua; tres en Coahuila; tres en 
Durango; dos en Sinaloa y uno 
en Nayarit.

“Seis en Zacatecas; seis en San 
Luis Potosí; cuatro en Hidalgo; 
siete en Michoacán; un hospital 
en Guerrero; dos en el Estado de 
México; siete en Puebla; nueve 
en Oaxaca; seis en Veracruz; dos 
en Campeche, cuatro en Yucatán, 
además de los 10 hospitales que 
hay en Chiapas.

“Esto representa una suma 
de 2 mil 730 camas y 93 quiró-
fanos y mil 098 consultorios de 
especialidad, particularmente 
de pediatría, de ginecología, de 
medicina interna y de medicina 
familiar”, enlistó.

 
PAGARÁN  
VIÁTICOS
Por otro lado, Martí Batres -direc-
tor del Issste-, anunció que el 
Instituto pagará los viáticos 
de los pacientes con cirugías 
pendientes.

“Enfatizo este punto para que 
podamos atender a los pacien-
tes del Issste, se va a encargar 
de los viáticos, es decir, si hay un 
paciente que vive en Tamauli-
pas pero la cirugía se realiza en 
Coahuila, el Issste se encarga de 

pagar los viáticos a ese paciente 
para que se traslade y ahí se haga 
su cirugía”, aseguró.

Martí Batres dijo que como 
parte de las jornadas quirúrgi-
cas se planean llevar al cabo 4 
mil 608 en todo el año y para el 
periodo julio-agosto hay ya tres 
mil 68 programadas.

“Tenemos capacidad para rea-
lizar cuatro mil 608 cirugías en 
lo que resta del 2025, ya se han 
registrado hasta el momento 
4 mil 129 pacientes y de esos 
pacientes tenemos ya progra-
madas para julio y agosto 3 mil 
68 cirugías”, mencionó.

El director del Issste dijo que 
las cirugías pendientes se con-
centran en casi 80 por ciento en 
temas como cataratas, cirugías 
de rodilla y urológicas.

 zZoé Robledo anunció que el IMSS absorberá a 8.4 millones de beneficiarios sin derechohabiencia.

 zLa ministra Loretta Ortiz afirmó que los nuevos integrantes de la 
Suprema Corte sí usarán la toga.

Sí usaremos toga, 
recapacita Loretta
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La ministra 
Loretta Ortiz afirmó que los nue-
vos integrantes de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) sí usarán la toga.

El próximo presidente de la 
Suprema Corte, Hugo Aguilar, 
había advertido que propondría 
no hacerlo, e incluso aseguró que 
él no la portaría.

Sin embargo, según dijo Lore-
tta Ortiz, el ministro presidente 
también la vestirá y le colocará 
distintivos indígenas.

“Platiqué con el (próximo) 
ministro presidente porque dije 
‘yo sí voy a usar toga’, y que sí, que 
vamos a usar toga. Sí la vamos 
a usar. 

“En la primera reunión que 
tuvimos fue uno de los temas 
que comenté, que yo sí voy a usar 
toga, o sea para mí la toga tiene 
un significado muy especial, una 
carga especial”, expuso.

“Entonces los demás también 
se sumaron, él se va a poner una 
serie de distintivos en eso. Eso fue 
lo que acordamos”.

En esa reunión, efectuada 
el pasado 23 de junio, también 
determinaron que habrá tres 
ceremonias, una en el Senado, en 
el Pleno de la Corte y con comu-
nidades indígenas.

En un segundo encuentro, 
mencionó Loretta Ortiz, todos 
presentarán propuestas y pla-
nes de trabajo para crear uno 
solo, además de que las minis-
tras actuales se quedarán con 
los expedientes que tienen y los 
que dejen pendientes los actuales 
ministros se dividirán entre los 
seis nuevos.

Loretta Ortiz sostuvo que el 
mantenerse como ministra de la 
Suprema Corte no fue producto 
de acordeones, y que actuaron de 
mala fe los consejeros electorales 
que advirtieron que el pasado 1 
de junio no hubo una elección 
libre porque hubo una inducción 
generalizada.

Consideró que el Instituto 
Nacional Electoral (INE) tiene que 
informar de dónde salieron esos 
acordeones y de los culpables.

Aseguró que ella no tuvo 
nada que ver y que incluso en los 
acordeones que vio no estaba su 
nombre.

“Con todo respeto para esos 
comisionados del INE o conseje-
ros, hubo mala fe, porque esos no 
eran los argumentos jurídicos que 
deberían de haber mencionado y 
ellos sabían perfectamente”.

 Argumentó que a los minis-
tros siempre se les liga con 
gobiernos o partidos, por lo que 
no es nuevo que los acusen como 
parte de Morena.

Dicen que gobierno  
no espía ni censura
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Ante las 
críticas de la Oposición, José 
Merino, titular de la Agencia de 
Transformación Digital y Teleco-
municaciones, afirmó que, con la 
nueva ley de telecomunicaciones 
y radiodifusión, el gobierno fede-
ral no espía ni censura.

Durante la conferencia maña-
nera de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, el funcionario ase-
guró que en las modificaciones 
actuales se incluye prácticamente 
la misma redacción de la regula-
ción previa de 2014.

“El gobierno ni espía ni cen-
sura con la nueva ley de tele-
comunicaciones, y ahorita lo 
explico.

“El artículo 183 del dictamen 
actual que se aprobó en Cámara 
de Senadores y está ahora en la 
Cámara de Diputados, es exac-
tamente igual de la ley de tele-
comunicaciones y radiodifusión, 
es exactamente igual a la ley 
vigente.

“Es decir, es igual a la ley que 
está todavía vigente, en tanto no 

se apruebe, que fue aprobada en 
2014, por PAN y PRI”, afirmó.

José Merino dijo que la norma 
obliga a los concesionarios de 
telecomunicaciones a colaborar 
con las autoridades de seguridad 
y procuración de justicia, pero 
únicamente en los términos que 
establecen las leyes aplicables, 
como el artículo 16 constitucional 
y el Código Nacional de Procedi-
mientos Penales.

“No plantea ninguna posibili-
dad de acceso ni al nuevo regula-
dor ni, por supuesto, a la Agencia”, 
recalcó.

Recordó que el artículo 182 del 
dictamen -equivalente al artículo 
189 vigente-, exige que cualquier 
colaboración con autoridades sea 
mediante mandamiento escrito, 
fundado y motivado, emitido por 
una autoridad competente.

Además, citó el artículo 303 del 
Código Nacional de Procedimien-
tos Penales, que establece que la 
localización geográfica en tiempo 
real o la entrega de datos conser-
vados sólo pueden realizarse con 
autorización judicial, y los datos 
deben destruirse si no son útiles 
como prueba.

“Lo que hace la nueva ley, 
como lo hacía la ley anterior, es 
simplemente referir a los opera-
dores que deben colaborar en los 
términos de la ley. Y los términos 
de la ley exigen autorización judi-
cial”, enfatizó.

Para exponer sus argumen-
tos, presentó una comparación 
textual entre los artículos 190 de 
la ley vigente y el 183 del nuevo 
dictamen, destacando que la 
redacción es idéntica.

Dijo que no se introducen 
cambios que modifiquen las 
reglas actuales sobre interven-
ción de comunicaciones.

 zJosé Merino afirmó 
que, con la nueva ley de 
telecomunicaciones, el 
gobierno no espía.

 zEl despliegue de casi 10 mil militares no contiene la creciente violencia en Sinaloa.

Van 10 mil militares 
y no cede violencia
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- El desplie-
gue de casi 10 mil militares, ele-
mentos de la Guardia Nacional 
(GN) y de la Secretaría de Segu-
ridad Pública Ciudadana (SSPC) 
no contiene la creciente violencia 
en la entidad gobernada por el 
morenista Rubén Rocha.

Ayer en Culiacán aparecieron 
20 ejecutados, cuatro de ellos deca-
pitados y colgados de un puente, y 
ahí mismo dejaron otros 16 cuer-
pos dentro de una camioneta 
robada a una empresa privada.

La violenta escena es parte de 
la narco-guerra de “Los Chapitos” 
contra “Los Mayitos” desde hace 
casi 10 meses.

En el lugar de la masacre se 
encontró un mensaje en contra 
de los hijos de Joaquín “El Chapo” 
Guzmán, en específico contra 
Iván Archivaldo, líder del debili-

tado grupo de “Los Chapitos”.
Estos iniciaron una disputada 

en septiembre de 2024 en con-
tra de “Los Mayitos”, como se le 
conoce a los hijos de Ismael “El 
Mayo” Zambada.

“Ponte a pelear, deja de escon-
derte, de robar y chingar al pueblo 
(...) esto le va a pasar a toda la bola 
de alucinados que le sigan el rollo 
a los ‘Chapozetas’, aquí los vamos 
a esperar.

“Bienvenidos al nuevo Sinaloa, 
sin extorsiones y combatiendo 
lacras. Atte: El Pueblo de Sinaloa”, 
decía la cartulina dejada sobre la 
camioneta Ford Transit.

Durante esa jornada roja tam-
bién se registraron otros siete 
asesinatos, y por lo menos cinco 
secuestros, de acuerdo con fuen-
tes policiacas.

Horas después de esta masa-
cre, una de las más sangrientas 
registrada durante esta narco-dis-
puta, una gasolinera fue atacada 

con armas de alto poder en Elota, 
un municipio ubicado entre 
Culiacán y Mazatlán.

El ataque provocó la muerte 
de un hombre, y quedaron lesio-
nadas una mujer y una niña de 
seis años de edad.

Otros dos hombres fueron ase-
sinados durante la tarde de ayer 
en la colonia Infonavit Barrancos, 
Culiacán.

Este repunte de violencia se da 
apenas dos semanas después de 
la visita de Omar García Harfuch, 
titular de SSPC, quien anunció la 
llegada de mil 200 militares y 
400 elementos policiacos.

“Estamos seguros que se van 
a logran muy buenos resultados 
en favor de Sinaloa y de todos 
México”, dijo el pasado 14 de junio.

La entidad pasó de tener 157 
crímenes de enero a abril de 2024, 
a 521 en el mismo periodo de este 
año, un repunte de 232 por ciento, 
de acuerdo con cifras oficiales.

STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
defendió a Hugo López-Gatell 
por las críticas que recibió, tras 
nombrarlo como representante 
de México ante la Organización 
Mundial de la Salud (OMS).

Dijo que fue “increíble” el 
“escándalo” que armaron en su 
contra, tras designar al subsecre-

tario de Salud también ante la 
Organización Panamericana de 
la Salud (OPS).

“Ya ven... el escándalo que arma-
ron con Hugo. De veras es que es 
increíble... y pues Doctorado en 
Johns Hopkins, en salud pública”, 
expresó Sheinbaum al defenderlo 
en la conferencia mañanera.

La Mandataria federal con-
firmó ayer que, por decisión suya, 
Hugo López Gatell fue designado 
representante de México ante la 

OMS y OPS.
López-Gatell Ramírez fue 

responsable del manejo de la 
emergencia sanitaria por Covid-
19 durante el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador.

La designación de quien, 
como subsecretario de Preven-
ción y Promoción de la Salud, 
estuvo a cargo de la estrategia 
para enfrentar la pandemia de 
Covid-19, fue cuestionada por la 
Oposición.

En tanto, López-Gatell agra-
deció el nombramiento en su 
cuenta de X.

“Esta distinción me compro-
mete a seguir trabajando por 
la salud pública y el bienestar 
social de los pueblos de México 
y el mundo. 

“Sin duda, la justicia es la 
base más sólida de un mundo 
más saludable ¡Gracias por su 
confianza, querida Presidenta!”, 
posteó.

 zLa presidenta Sheinbaum 
defendió a Hugo López-
Gatell por las críticas que 
recibió.

Califican  
de increíble 
escándalo 
por Gatell

Se intensifica 
Flossie a  
Categoría 2
El huracán “Flossie” 
se intensificó a 
Categoría 2 frente 
a las costas de 
Michoacán, Jalisco 
y Colima. Genera 
lluvias torrenciales, 
vientos fuertes y un 
oleaje elevado.
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Los tricolores tienen tres partidos seguidos sin permitir gol

México y Honduras juegan  
por las Semis de Copa Oro
Los catrachos 
presumen de tres 
juegos al hilo sin 
perder en el torneo

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este miércoles, 
México enfrenta a Honduras por 
las Semifinales de la Copa Oro. 
El partido será a las 21:00 horas 
(tiempo de Quintana Roo), en 
el Levi’s Stadium, de California. 
Los mexicanos continúan en la 
defensa de su título, en tanto que 
los centroamericanos quieren 
volver a una Final, algo que no 
logran desde hace 34 años.

Los dirigidos por Javier Agui-
rre están invictos en el torneo y 
en los Cuartos de Final se impu-
sieron 2-0 a Arabia Saudita. Por 
ahora, el equipo tricolor tiene tres 
partidos seguidos sin conceder 
gol. Además, volverá el defensa 
central, César Montes, quien fue 
suspendido, por acumulación de 
tarjetas amarillas y es el goleador 
con tres anotaciones.

Mientras que Honduras ha ido 

de menos a más. Los catrachos 
fueron goleados en la primera 
jornada 0-6 por Canadá, pero 
se repusieron al vencer 2-0 a El 
Salvador y después 2-1 a Cura-
zao, para avanzar de la Fase de 
Grupos, en la siguiente ronda 
se impusieron en los penales 
a Panamá, subcampeón de la 
pasada edición de la Copa Oro.

La última vez que los hondu-
reños disputaron una Final fue 
en 1991, cuando perdieron frente 
a Estados Unidos, por lo que el 
entrenador Reinaldo Rueda y su 
equipo tienen una oportunidad 
histórica.

México ha ganado tres de sus 
últimos cinco enfrentamientos 
contra Honduras. El año pasado 
se impusieron 4-0 en el Estadio 
Nemesio Díez y en 2023, los mexi-
canos también se impusieron 4-0 
en la fase de grupos de la Copa Oro.

La otra Semifinal del torneo 
será entre Estados Unidos y Gua-
temala, los estadounidenses ven-
cieron en penales a Costa Rica, 
misma instancia que requirieron 
los centroamericanos, que deja-
ron fuera a Canadá. El partido 
será en el City Park de Missouri, 
a las 18:00 horas zMexico ha ganado tres de sus últimos cinco partidos contra Honduras en torneos oficiales.

Lo quieren 
fuera
El Porto informó 
que “comenzó 
las pláticas” 
para rescindir 
el contrato del 
director técnico 
Martín Anselmi, el 
argentino llegó en 
enero al club, tras 
salir del Cruz Azul.

 zDesde 2019, ninguna de las campeonas de Wimbledon ha 
regresado a una Final.

Wimbledon va 
por una década 
sin bicampeonas
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-En Wim-CANCÚN, Q. ROO.-En Wim-
bledon es difícil mantener la bledon es difícil mantener la 
corona, al menos en el circuito corona, al menos en el circuito 
femenil, que cumplirá una femenil, que cumplirá una 
década sin tener una bicam-década sin tener una bicam-
peona. Desde 2016, el torneo peona. Desde 2016, el torneo 
más importante sobre pasto ha más importante sobre pasto ha 
visto a ocho jugadoras diferen-visto a ocho jugadoras diferen-
tes coronarse, sin embargo, la tes coronarse, sin embargo, la 
checa Barbora Krejciková inten-checa Barbora Krejciková inten-
tará romper la sequía.tará romper la sequía.

Serena Williams fue la Serena Williams fue la 
última tenista en repetir el última tenista en repetir el 
título en Wimbledon. Lo hizo título en Wimbledon. Lo hizo 
en 2015 y 2016. Desde entonces en 2015 y 2016. Desde entonces 
han pasado, Garbiñe Muguruza han pasado, Garbiñe Muguruza 
(2017), Angelique Kerber (2018), (2017), Angelique Kerber (2018), 
Simona Halep (2019), Asleigh Simona Halep (2019), Asleigh 
Barty (2021), Elena Rybakina Barty (2021), Elena Rybakina 
(2022), Marketa Vondrousová (2022), Marketa Vondrousová 
(2023) y Krejciková (2024). Cabe (2023) y Krejciková (2024). Cabe 
recordar que el torneo fue sus-recordar que el torneo fue sus-
pendido por la pandemia en pendido por la pandemia en 
2020.2020.

Cabe destacar que desde Cabe destacar que desde 
2019 en adelante, ninguna de 2019 en adelante, ninguna de 
las jugadoras que ganó la Final las jugadoras que ganó la Final 
volvió en años posteriores para volvió en años posteriores para 
buscar el bicampeonato. Tam-buscar el bicampeonato. Tam-
bién está el caso de Ons Jabeur bién está el caso de Ons Jabeur 

que fue subcampeona en dos que fue subcampeona en dos 
torneos al hilo (2022 y 2023).torneos al hilo (2022 y 2023).

Por ahora Barbora ya dio el Por ahora Barbora ya dio el 
primer paso para defender su primer paso para defender su 
título, al vencer en la primera título, al vencer en la primera 
ronda a la filipina Alexandra ronda a la filipina Alexandra 
Eala. La checa tuvo que remon-Eala. La checa tuvo que remon-
tar tras perder el primer set y tar tras perder el primer set y 
se impuso en parciales de 3-6, se impuso en parciales de 3-6, 
6-2 y 6-1.6-2 y 6-1.

“Debo darle crédito a Alex, “Debo darle crédito a Alex, 
jugó muy bien y es de una jugó muy bien y es de una 
nueva generación. Estaba muy nueva generación. Estaba muy 
emocionada por este partido, emocionada por este partido, 
disfrutando el momento. Es un disfrutando el momento. Es un 
momento especial de ver mi momento especial de ver mi 
nombre y el trofeo al entrar a nombre y el trofeo al entrar a 
la cancha. Estoy muy feliz de la cancha. Estoy muy feliz de 
poder experimentar todo esto”, poder experimentar todo esto”, 
dijo Krejciková, quien llegó a dijo Krejciková, quien llegó a 
ocho victorias consecutivas en ocho victorias consecutivas en 
Wimbledon.Wimbledon.

El torneo continuará este El torneo continuará este 
miércoles con la segunda miércoles con la segunda 
ronda, donde hay otras candi-ronda, donde hay otras candi-
datas al título, como la número datas al título, como la número 
uno del ranking, Aryna Saba-uno del ranking, Aryna Saba-
lenka, quien jugará contra lenka, quien jugará contra 
Marie Bouzková. Mientras Marie Bouzková. Mientras 
que la subcampeona del 2024, que la subcampeona del 2024, 
Jasmien Paolini se medirá a Jasmien Paolini se medirá a 
Kamila Rakhimova.Kamila Rakhimova.

Entra Jake Paul al ranking, 
puede pelear por el título
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El ‘influencer’ 
Jake Paul está cada vez más cerca 
de un título. El ‘chico problema’ 
entró al ranking de la Asociación 
Mundial de Boxeo (WBA), en la 
categoría de peso crucero, por lo 
que es elegible para ser retador 
por el cinturón de la categoría, 
que por ahora posee Gilberto 
‘Zurdo’ Ramírez. El estadouni-
dense venció el fin de semana a 
Julio César Chávez Junior.

La WBA colocó a Paul en el 
lugar 14 de la clasificación. El 
presidente de la asociación, Gil-
berto Mendoza mencionó antes 
que si el ‘youtuber’ podía ganarle 
al ‘hijo de la leyenda’, entraría de 
inmediato al ranking.

Jake Paul de 28 años comenzó 
a pelear como profesional en 
enero del 2020, su récord es de 
12 victorias (siete por nocaut) y 
una derrota. Sin embargo, entre 
los peleadores que han ganado, 
figuraon muy pocos boxeadores 
y sí veteranos de las artes marcia-
les mixtas, como Anderson Silva, 
Nate Diaz, Tyron Woodley, Ben 
Askren y Michael Perry.

El influencer tiene dos triun-
fos ante ex campeones mundia-
les: Mike Tyson (a quien enfrentó 
a sus 59 años) y Chávez Junior 
de 39 años. Su única derrota 
fue ante Tommy Fury, boxeador 
invicto (11-0), de 26 años y her-
mano del ex monarca de peso 
completo, Tyson Fury.

Con su entrada en el ranking, 
Jake Paul puede retar al ‘Zurdo’ 
Ramírez, quien posee el título de 
la AMB y el fin de semana venció 
a Yuniel Dorticos.  zEl ‘youtuber’ es elegible para pelear contra el campeón de peso crucero, Gilberto Ramírez.

Descartan Steelers 
canjear a T.J. Watt
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los Steelers 
han tenido una agencia libre 
con muchos movimientos, 
pero hay alguien a quien pien-
san conservar pase lo que pase, 
el liniero T.J. Watt, quien se ha 
convertido en uno de los juga-
dores más codiciados por otros 
equipos. El defensivo de 30 años 
se encuentra en pláticas para 
decidir su futuro con Pittsburgh.

De acuerdo con NFL Network, 
los Steelers quieren conservar a 
Watt y planean una extensión 
de contrato. El jugador firmó con-
trato por una temporada más, 
pero estuvo ausente en el mini-
campamento obligatorio del 
equipo en junio y desde enton-
ces las negociaciones sobre un 
nuevo acuerdo se han estancado.

Por ahora su salario es de 28 
millones de dólares al año, pero 
busca un aumento considerable.

T.J. tiene ocho temporadas 
en la liga, todas con Pittsburgh, 
donde llegó en 2017. Desde 
entonces ha disputado 121 jue-
gos, todos como titular, con 
331 tacleadas, 308 capturas de 
mariscal y ha sido llamado cua-
tro veces al Pro Bowl.

Esta semana, los Steelers 
dejaron ir a un defensivo clave, 
Minkah Fitzpatrick, a cambio 
del esquinero Jalen Ramsey 
y el ala cerrada Jonnu Smith. 
Movimientos que llevaron a los 
equipos a pensar que existe la 
posibilidad de canjear a Watt.

Pittsburgh ha apostado por 
veteranos importantes en dis-
tintas posiciones, por lo que 
espera conservar a Watt por 
más tiempo.

 zEl defensivo faltó al minicampamento obligatorio del equipo 
y quiere un nuevo contrato.

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

F
o

to
: T

o
m

ad
a 

d
e 

In
te

rn
et

Fo
to

: T
o

m
ad

a 
d

e 
In

te
rn

et



Miércoles 2 de Julio de 2025 ❚ ESPECIALES   7

Martes 2 de Julio de 2025 ❚ ESPECIALES   7

AUTORIDADES DEL 

AEROPUERTO CAPITALINO 

HAN OTORGADO  

CONTRATOS A COMPAÑÍAS 

RELACIONADAS CON LA 

‘REINA DE LA LIMPIEZA’ Y 

EL ‘REY DE LAS PIPAS’, QUE 

HAN SIDO DENUNCIADOS

  ALAS
DA AICM

BENITO JIMÉNEZ

El Aeropuerto Interna-
cional de la Ciudad 
de México (AICM) 
otorgó en las últi-

mas semanas al menos dos 
contratos jugosos a empre-
sas polémicas en las que figu-
ran la “Reina de la limpieza” y 
el “Rey de las pipas”, que ya 
se convirtieron en proveedo-
res frecuentes de esa termi-
nal aérea.

Dichos personajes –una 
ofrece servicios de limpieza y 
otra suministra agua potable 
en pipas– ganaron para 2025 
adjudicaciones millonarias a 
través de otras empresas dis-
tintas a las suyas.

En el primer caso, el ae-
ropuerto capitalino dio un 
contrato a la empresa Lamap 
en propuesta conjunta con 
Hurga Sanitización y Limpie-
za por 658 millones de pesos 
para el aseo de la Terminal 1, 
del AICM, en los próximos 
dos años.

Fuentes que participa-
ron en la licitación dijeron a 
REFORMA que la empresa 
Lamap está ligada a Liliana 
Meza Peña, identificada por 
proveedores como “La Rei-
na de la Limpieza”, ya que 
aseguran que también ganó 
la licitación de limpieza en el 
AICM, de 2021 a 2023, pero 
con la empresa Tecno Lim-
pieza Delta, que venía de una 
inhabilitación en 2020.

El contrato en ese enton-
ces se pactó por 520 millones 
de pesos en abril de 2021 y 
fue otorgado a la empresa 
Servicios Inmobiliarios Iroa, 
que hizo una propuesta con-
junta con las compañías Tec-
nolimpieza Delta, Joad Lim-
pieza y Servicios, y con Aseo 
Privado Institucional, y tenía 
vigencia de dos años, hasta 
abril de 2023.

Sin embargo, ese contra-
to fue suspendido tras com-
probarse sobrecostos y ano-
malías en su adjudicación. 
Pero mientras estuvo vigen-
te, el Aeropuerto Internacio-
nal de la Ciudad de México 
estuvo pagando un prome-
dio de 21.6 millones de pesos 
mensuales por el servicio en 
ambas terminales, muy por 

La firma del contrato por más de 600 millones de pesos entre 
el AICM -administrado por la Secretaría de Marina- y las em-
presas de limpieza se reportó 14 días después de que la Presi-
denta Claudia Sheinbaum anunció que su Administración iba 
a dejar de contratar empresas de ese tipo.

Empresas que dan este servicio han estado bajo la lupa 
por años, pues acaparan contratos millonarios para el servi-
cio de limpieza de distintas 
dependencias federales y en 
Gobiernos estatales.

“El otro tema fundamen-
tal es seguir acabando, erra-
dicando la precariedad labo-
ral. Está ya la reforma de los 
trabajadores de plataformas 
digitales, y anuncio que hace 
un mes en el Gobierno fede-
ral, todas las trabajadoras y 
trabajadores de la limpieza 
se están constituyendo en 
cooperativas. Vamos a dejar 
de contratar empresas”, lan-
zó la Mandataria ante líderes 
sindicales.

“Porque queremos que todas las trabajadoras de empre-
sas de limpieza tengan una mejor condición laboral, están en 
una situación en donde no tienen las mejores condiciones”. 

Prometen acabar 
precariedad laboral

encima de los 13.7 millones 
mensuales que hubiera paga-
do con la propuesta más ba-
rata presentada en la reposi-
ción de la licitación, recorda-
ron autoridades de la pasada 
administración aeroportuaria.

Sin embargo, la “Reina 
de la limpieza” volvió por 

sus fueros y el pasado 15 de 
mayo ganó –ahora mediante 
la empresa Lamap en pro-
puesta con Hurga Sanitiza-
ción y Limpieza– la licitación 
LA-09-KDN-009KDN001-
N-47-2025 con vigencia del 
16 de mayo de 2025 al 30 de 
agosto de 2026 en las subpar-

tidas 1, 2, 3 y 4 de la Terminal 
1 para el personal requerido 
y las subpartidas 1, 2, 3, 4, 5 
y 6 para higiénicos también 
en la Terminal 1, por un to-
tal de 657 millones 994 mil 
267 pesos.

La empresa Lamap S.A. 
DE C.V. inició operaciones 

Está ya la reforma de los trabajadores de plataformas 

digitales, y anuncio que hace un mes en el Gobierno 

federal, todas las trabajadoras y trabajadores de la 

limpieza se están constituyendo en cooperativas. Vamos  

a dejar de contratar empresas”.
Presidenta Claudia Sheinbaum, 1 de mayo de 2025

z Hasta 2023, el servicio de limpieza le costó al AICM cerca  
de 21 millones de pesos mensuales para ambas terminales.

Sigue reinado con las pipas
En este año el aeropuerto 
capitalino también dio alas 
al “Rey de las pipas”, Adolfo 
Trejo Castorena.

Desde hace 15 años, Tre-
jo Castorena controla el abas-
to de agua con pipas en la 
terminal área y ha sido acu-
sado de huachicolear agua 
de pozos no autorizados en 
las inmediaciones de la ter-
minal aérea.

En febrero de 2020,  
REFORMA publicó que las 
pipas de Trejo se surten de 
pozos ubicados en colonias 
aledañas al AICM, lo que ha 
provocado protestas y blo-
queos de vecinos.

Trejo Castorena ganó 
sus primeros contratos en el 

aeropuerto capitalino desde 
2011 y hasta 2020. Entre 2021 
y 2022, la empresa Comer-
cial Riley ganó la licitación. 
Sin embargo, el “Rey de las 
Pipas” acaparó desde 2023 
los contratos millonarios del 
AICM, ahora administrado 
por la Secretaría de Marina.

Para 2025 no fue la ex-
cepción.

Sólo que esta vez la licita-
ción la obtuvo Autotranspor-
tes Astreca en propuesta con-
junta con Trejo Castorena.

El contrato establece una 
cantidad máxima en litros de 
mil 320 millones de litros por 
un importe de 250 millones 
800 mil pesos.

La vigencia del contrato 

es de enero pasado a octubre 
de 2026.

Astreca tiene su domici-
lio en una casa sobre la calle 
Sinaloa, en la Colonia Provi-
dencia, en la Alcaldía Gustavo 
A. Madero, y su representan-
te es identificado como Evan 
Mauricio Benítez Sánchez 

Trejo Castorena también 
firmó un contrato con Ae-
ropuertos y Servicios Auxi-
liares (ASA) el pasado 14 de 
marzo por un máximo de 
5.5 millones de pesos para 

“el servicio de traslado, ma-
niobra y desembarque de 
materiales líquidos para ofi-
cinas generales, estación de 
combustibles (plataforma C4  
y gasolinera) de ASA”.

En sus ofertas de distin-
tas licitaciones, Trejo Casto-
rena refiere que saca agua del 
Pozo La Guadalupana, ubica-
do en San Vicente Chicoloa-
pan, Estado de México. 

en noviembre de 2021 y ha 
sido contratada por el IMSS 
Bienestar, la Secretaría de Re-
laciones Exteriores y hospita-
les estatales.

Desde noviembre de 
2024 trabajadores de esa em-
presa, en distintos centros de 
trabajo, han denunciado que 
laboran sin IMSS, ni presta-
ciones, un modus operandi 
de este tipo de empresas pa-
ra evitar antigüedad y pago 
de aguinaldos o liquidaciones. 
Los empleados también acu-
saron acoso laboral e incum-
plimiento de pagos.

“Te corren y te vuelven 
a contratar, o te suspenden 
por cualquier cosa para evi-
tar pago de algún beneficio”, 
advirtieron trabajadores de 
en el AICM.

En la década pasada, una 
investigación publicada por 
REFORMA reveló que la fa-
milia Reyes acaparó contra-
tos millonarios para el servi-
cio de limpieza de dependen-
cias, como el ISSSTE.

Los contratos eran asig-
nados a distintas empresas 
de aseo que, según la inves-
tigación, proporcionaban in-
formación falsa y eran con-
troladas por los “Reyes de 
la limpieza” Marco Antonio 
Jesús Reyes Saldívar y Ma-
nuel Reyes López, líder de un 
sindicato de limpieza afiliado 
a la Confederación de Traba-
jadores de México. 

z Una de las pipas  
que abastecen de agua  

al Aeropuerto  
de la CDMX.

POLÉMICAS
A EMPRESAS
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A la par de contratos por limpieza por más de 650 mi-
llones de pesos con la empresa Lamap en propues-
ta conjunta con Hurga Sanitización y Limpieza, el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 

(AICM) celebró otros contratos por un monto máximo de al-
rededor de 800 millones de pesos.

El 15 de mayo, el AICM adjudicó a la empresa Ecodeli In-
dustrial una partida para la limpieza y seis subpartidas para 
higiénicos en la Terminal 2 con una vigencia a agosto de 2026.

El contrato es para “la limpieza a conciencia” de baños, ofi-
cinas, áreas de comida rápida incluyendo sillas y mesas, módu-
los de acceso al aeropuerto (casetas), módulos de información, 
locales comerciales y hangares vacíos propiedad del AICM, 
bancas en salas de última espera y ambulatorios, ventanas, can-
celería en general, ventanales de puertas de acceso, incluyendo 
sus marcos, escaleras fijas (metálicas y/o cemento), elevado-
res, bandas transportadoras de pasajeros y escaleras eléctricas.

Además, paredes y fachadas, ductos, techos estructura-
les en general interior y exterior, incluyendo ductos de aire 
acondicionado.

En azoteas, la limpieza se realizará en el turno matutino 
y, en temporada de lluvias cuantas veces sea necesario se lim-
piarán superficialmente, retirando cualquier objeto, de acuer-
do con el contrato que alcanzó un monto máximo de 571 mi-
llones 162 mil pesos.

Otro proveedor adjudicado es Servicios Philly, con quien 
el AICM formalizó el contrato número 030-025-AICM-3S en 
las oficinas de la Gerencia de Servicios Generales, con fecha 
del 1 de abril al 15 de mayo de 2025 para el “servicio integral 
de limpieza general en las instalaciones de las Terminales 1 y 
2 del AICM” por un monto máximo de 62 millones de 706 
mil 748 pesos, de acuerdo con el oficio SRM/GRM/1235/2025.

“El servicio consiste en mantener y conservar limpios y en 
óptimas condiciones de salubridad e higiene las áreas interio-
res y exteriores del aeropuerto, a través de acciones de asepsia 
y desinfección, para cuyo propósito se utilizan detergentes y 
otros implementos de higiene, y que tienden a eliminar orga-
nismos y microorganismos patógenos con el objeto de prote-
ger la salud humana”, refiere el contrato.

El AICM indicó que el prestador de servicio deberá pro-
porcionar en tiempo y forma los pagos al personal contratado 
para realizar el servicio integral de limpieza, así como contar 
con la maquinaria, equipo de seguridad, uniformes e insumos 
y el personal para la correcta ejecución del servicio como lo 
demande el AICM para cada una de las partidas.

“Es importante mencionar que el prestador del servicio 
deberá garantizar al menos el pago del salario mínimo para 
los trabajadores, por lo que AICM, en cualquier momento de 
la vigencia del contrato, podrá verificar que los pagos se están 
realizando conforme a la legislación en materia laboral corres-
pondiente, y en caso de que esto no se lleve a cabo, se podrá 
realizar la rescisión administrativa del contrato”, advirtió la 
terminal aérea para este contrato.

También pide que los trabajadores descansen una hora 
en su jornada de 8 horas y que sólo tomen sus alimentos en 
áreas asignadas.

“El Servicio integral de limpieza será supervisado las 24 
horas del día, por supervisores de la Subgerencia de Servicios 
Generales, la supervisión verificará que los servicios se pres-
ten cumpliendo con todas y cada una de las condiciones esta-
blecidas en el presente Anexo y, en caso de incumplimiento, 
levantarán el reporte que soportará la aplicación de la deduc-
tiva”, advirtió el AICM.

“Cabe mencionar que, para la atención y seguimiento de los 
reportes realizados por la supervisión, se tendrán reuniones 
quincenales, en su caso y, de ser necesario, con la finalidad de 
solucionar problemas y seguir los planes de trabajo estableci-
dos para verificar el cumplimiento del cronograma de trabajo”.

El prestador de servicio queda obligado durante la vigen-
cia del servicio a entregar en los primeros 5 días hábiles de 
cada mes a la Gerencia de Servicios Generales, las cédulas de 
las Emisiones Mensuales Anticipadas (EMA), emitidos por el 
IMSS, así como su concerniente comprobante de pago debi-
damente efectuado, esto, dentro de los tres días hábiles poste-
riores al vencimiento del plazo que concede el “IMSS”, para 
el pago respectivo; dicho comprobante de pago deberá reflejar 
las liquidaciones efectuadas, por concepto de cuotas obrero-
patronales al IMSS.

Otro contrato con Servicios Philly se reportó en septiem-
bre de 2024 para limpieza del AICM a febrero de 2025 por un 
monto máximo de 189 millones 362 mil pesos. 

Servicios Philly fue descalificada de la licitación en la que 
ganaron Lamap y Ecodeli. 

PULEN  
Y PULEN 
EL AEROPUERTO
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Por otra parte, la empresa de seguridad privada     también se 
abrió paso en 2025 y obtuvo una serie de contratos del AICM 
con una bolsa de alrededor de 800 millones de pesos.

En febrero ganó la licitación para el “servicio de seguri-
dad y vigilancia en el área de plataforma, zona perimetral y 
control de acceso para las Terminales 1 y 2 del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México” por alrededor de 30 
millones de pesos.

En el mismo mes, el AICM le adjudicó otro por 24.7 millo-
nes para el “servicio de seguridad y vigilancia en los puntos de 
inspección de personas (PIP) y salas de última espera (SUE) 
en la Terminal 1 del AICM”, y otro fue firmado en marzo por 
42.5 millones de pesos, y uno más el 12 de junio por 277 mi-
llones pesos para el mismo servicio

El 31 de marzo de 2025, la empresa Armour King obtuvo 
un contrato más por 36.2 millones de pesos para el servicio de 
seguridad y vigilancia en el área de plataforma, zona perime-
tral y control de acceso a las terminales 1 y 2.

El 12 de junio, la misma empresa también ganó dos con-
tratos: uno por 193.9 millones de pesos para el servicio de se-
guridad y vigilancia en el área de plataforma, zona perimetral 
y control de acceso a la Terminal 1.

Otro es por 284.8 millones de pesos, pero para vigilancia 
de la Terminal 2. Estos servicios estarán vigentes hasta ma-
yo de 2027.

Los contratos fueron avalados por el Contralmirante Juan 
Hernández Ramírez, encargado de la Subdirección de Seguri-
dad y el Contralmirante retirado, Gregorio Gil Reyes, Gerente 
de Seguridad del AICM.

Tras los contratos, la empresa ganadora, que tiene su do-
micilio en Patriotismo 482, San Pedro de los Pinos, en la Al-
caldía Benito Juárez, lanzó convocatorias para la contratación 
de agentes con sueldos de 8  mil 500 a 11 mil pesos mensuales 
y pagos de “dobletes” de 550 hasta 650 pesos.

Los trabajadores laboran en turnos de 12 por 24 horas para 
revisores, vigilantes y resguardo en plataformas.

Los empleados se quejan de retrasos en los pagos, descuen-
tos por retardos, les exigen no recargarse mientras están en la-
bores y sanciones si se les pasan objetos prohibidos en filtros. 

Y en contratos  
de seguridad...

z La empresa de seguridad privada Armour King obtuvo en el 
AICM contratos por más de 800 millones de pesos.

HISTORIA NO MUY LIMPIA
La “Reina de la limpieza” y el “Rey de las pipas” son de los proveedores favoritos 
del aeropuerto capitalino:

Y EL AGUA...

$658,000,000
Contrato de AICM  

con la empresa Lamap* en conjunto  
con Hurga Sanitización  

y Limpieza

$520,000,000
Contrato con Tecno Limpieza Delta*,  
junto con Servicios Inmobiliarios Iroa,  

Joad Limpieza y Servicios  
y Aseo Privado Institucional

$250,800,000
Contrato del AICM  

con Adolfo Trejo Castorena.

$5,500,000
contrato con ASA

* Empresas ligadas a Liliana Meza Peña, “La Reina de la Limpieza”

 2025 2021

2025

15 años tiene controlando el abasto de agua con pipas.

$ 21.6 millones mensuales 
pagó AICM en promedio

$13.7 millones habría pagado 
con la propuesta más barata

z Al menos dos empresas están a cargo de la 
limpieza de baños, áreas de comida y salas de 

espera de la terminal aérea.

8 ESPECIALES z Miércoles 2 de Julio de 2025


